
新聞撮要
歐洲法院今年5月裁定歐盟民眾擁有「被

遺忘權」，有權要求網絡搜尋巨擘Google從
搜尋結果移除一些「不足夠、無關係或已過
時」的個人資料連結。歐洲資料保護委員會
要求Google把有關措施，從目前只在歐洲版
搜尋器實施，擴展至全球版網站Google.
com，以進一步保障民眾的「被遺忘權」。
而歐盟就「被遺忘權」作出裁決以來，
Google迄今已接獲17.4萬宗申請，並移除了
25萬條連結。
■節自《Google「刪搜尋資料權」歐促

擴至全球版》，香港《文匯報》，
2014-11-28

持份者觀點
1.歐洲資料保護委員會：現時互聯網用戶瀏
覽www.google.com時，只要點擊網頁右下
角的連結，便可連至全球版的搜尋器，這
變相讓歐洲用戶繞過上述審查措施，無法
有效保障歐盟人民的「被遺忘權」。
2.Google發言人：目前不足5%網民會切換
至全球版網站，稱後將仔細審視委員會相關
條文。

3.美國評論者：歐盟巧立名目，只是為打擊
Google在歐洲的業務，從而保護歐洲電訊
業。

多角度思考
1. 根據上文，歐盟民眾如何履行「被遺忘
權」？

2.參考上文並就你所知，說明「被遺忘權」與
全球互聯網發展的關係。

3.你認為「被遺忘權」的實施，對網絡言論自
由有何影響？

■香港文匯報記者高鈺

滬港股票市場交易互聯互通機制
（簡稱滬港通）是上海與香港建立

的股票市場互聯互通機制試點計劃，讓香港、中國
內地及海外投資者可透過當地市場的交易所及結算
所，買賣和結算在對方市場上市的股票。滬港通機
制分為兩部分，港股通容許內地機構投資者及符合
條件的個人投資者透過上海證券交易所買賣香港恒
生綜合大型股指數、恒生綜合中型股指數成份股和
在香港聯合交易所及上海證券交易所AH股同步上市
的公司股票。而滬股通則容許香港投資者透過香港
聯合交易所有限公司買買上海證券交易所的上證180
指數、上證380指數的成份股和兩地同步上市的AH
股。

推行反應淡靜 多方提出意見
滬港通在首周推行以後，投資者對其反應淡靜，本

地股市更不升反跌，社會上不同持份者如官員、市民
及金融界對滬港通是否對香港金融發展有利都做出了
很多不同的意見。在安排課堂活動時，學生可被分成
小組並抽樣決定各同學擔當社會上不同持份者的角
色，就滬港通對香港金融發展的利處及當中的挑戰作
出討論。

1.滬港通能擴大兩地及外地投資者
的投資渠道，一方面推動滬市發展，
另一方面，香港完善的股票監管制度

和與世界接軌的運作模式可吸引更多外資透過香港本

地股票市場投資中國股市，達到雙贏局面。
2.香港基金經過香港證監會的審核和批准後可到內地

銷售，內地的基金同樣可以到香港去銷售，方便兩地投
資者對基金進行投資，使兩地的金融活動更加緊密。
3. 港人每天面額兩萬元人民幣的兌換限制取消，能

提升本地人民幣市場資金的流動性及增加人民幣相關
產品的種類。

1.人民幣跨境投資額度總量及每
日額度在推行滬港通的初期有限制管
理。滬股通與港股通總額度分別為

3,000億元及2,500億元人民幣，而每日額度分別為130
億元及105億元人民幣，放寬額度限制讓更多資金流動在
滬港通實行的初期是一個挑戰。

2. 兩地投資者會因滬港兩地股市交易時間不統一及
兩地股市監管和交收制度不一等結構性問題而影響投
資。
3.人民幣離岸結算市場是對外開放的自由競爭市

場，長期來說，香港不會是獨一的結算市場，需要與
國際市場競爭。
4.港股通對內地個人投資者實施限制，只有具有至

少50萬元人民幣資產或以上的內地個人投資者才能通
過港股通買賣股票，這個限制導致流向香港的資金較
香港北上的資金少，資金進出的額度比例出現不平衡
的情況，於香港的利益較少。
以上只是一些論點的概括，並不盡錄。同學在討論

時宜多闡述，使論點更加豐富。

滬港通通識 利弊齊討論
■余慕帆 前線通識教育科教師
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新聞撮要
在環保部最新公布空氣質量報告中，第三季度空
氣質量相對較差的前10個城市中，京津冀城市佔據
九席，唐山（河北）、保定（河北）、邢台（河
北）、邯鄲（河北）、衡水（河北）、石家莊（河
北）、北京、廊坊（河北）和天津，排在第二至十
位。烏魯木齊則是早些年內地污染最嚴重的城市。
據國家發改委環資司司長何炳光介紹，為推動大氣
污染治理，國家發改委今年推進重點工程的實施，
包括重點行業大氣污染治理和清潔生產技術改造工
程、燃煤鍋爐節能環保提升工程、餘熱餘壓利用工
程、秸稈綜合利用工程等，到2015年將形成6,000
萬噸標準煤的節能能力。
■節自《中央擬投50億治大氣污染》，香港《文

匯報》，2014-11-28

持份者觀點
1.國家發改委環資司司長何炳光：今年利用中央預
算內投資50億元支持大氣污染防治，其中25億元
支持京津冀及周邊以及烏魯木齊等重點地區的大氣

污染防治，同時還安排了中央預算內投資113億
元，支持城鎮污水垃圾處理設施建設等。

多角度思考
1.根據上文，在第三季度空氣質量相對較差的前10個
城市中，京津冀城市佔據多少席？

2.參考上文，指出國家發改委將推出哪些重點工程，
治理大氣污染？

3.你認為中央採取50億治理大氣污染的成效有多少？
解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
在12月1日世界愛滋病日前

夕，國務院總理李克強前往北京
佑安醫院看望愛滋病患者、防愛滋

病義工和醫務人員，並承諾若防愛滋
工作經費減少，政府一定要補上缺口
的錢。一對夫妻患者通過母嬰阻斷治
療技術，兩年多前生下孩子，目前孩
子健康。

■節自《李克強探望愛滋患者承諾若缺經費
政府補》，香港《文匯報》，2014-11-30

持份者觀點
1.國務院總理李克強：對待愛滋患者的態度，是反
映社會文明進步的一個窗口。「談愛滋色變」的老

思想必須拋棄，要給愛滋患者更多關愛；政府要承擔
抗愛滋工作的主要責任，投入不能減少，同時要更有

針對性。
2.佑安醫院負責人：希望有更多支持者繼續守望相助、照

亮夜空，讓愛滋患者前行的路不再孤獨。

多角度思考
1.根據上文，愛滋病處理技術上有甚麼成功例子？
2.參考上文，政府在防止愛滋工作中有甚麼責任？分3方面
說明。

3.你認為家人、朋友應如何關懷面對逆境的愛滋病人？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

歐爭取「被網民忘記」權

台台「「藍天藍天」」險盡變險盡變「「綠地綠地」」
新聞撮要
台灣地區地方公職人員「九合
一」選舉於11月29日投票產生
22個縣市的縣市長、議員以及鄉
鎮長、村里長等，其中最具指標
意義的6個「直轄市」格局發生
重大變化，台北市由綠營支持的
無黨籍台大醫師柯文哲勝出。國
民黨僅以微弱優勢守住新北市1
席，民進黨則在穩守高雄、台南
的基礎上，再下台中、桃園兩
城。
■節自《藍營失台北台中 險保新

北》，香港《文匯報》，2014-11-30

持份者觀點
1.中國國民黨主席馬英九：「九合
一」選舉國民黨遭遇極大挫敗，我必
須向所有黨員、支持者表示歉意。此
刻我的責任是盡快提出改革方案，回
應人民訴求，不會迴避責任。
2.國台辦發言人馬曉光：注意到這次
選舉結果，希望兩岸同胞珍惜兩岸關

係來之不易的成果，共同維護推動兩
岸和平發展。

多角度思考
1. 根據上文，指出「九合一」選舉的
結果。

2. 試分析在「九合一」選舉中，國民
黨遭遇極大挫敗的原因。解釋你的
答案。

3.試從3個方面思考，「九合一」選舉
的結果對兩岸關係有何影響？

■香港文匯報記者 李慧

全球化

今日香港

新聞撮要
社會福利署由 2010 年起每年接獲約
3,000宗新呈報虐待配偶或同居伴侶的個
案，從支援工作中發現，不少個案與施虐
者成長中曾遇家暴有關，而目睹暴力事件
發生的兒童也可能出現心理陰影，甚至成
為施虐者，反映家庭暴力或對下一代產生
極壞影響。
■節自《家暴易「遺傳」下一代長大打

伴侶》，香港《文匯報》，2014-12-03

持份者觀點
1.個案阿成（化名）：小時候爸爸酗酒成
性，不給媽媽家用，媽媽打爸爸，爸爸便
恢復正常幾天。自己結婚後不時與太太打
「拳頭交」，覺得動粗可以解決問題，但
發現影響到兒子有逃避問題傾向，感到懊
悔，覺得打女人好羞恥，令家庭永無寧
日。

多角度思考
1.參考上文並就你所知，說明家暴對家庭不
同成員有何不良影響。

2.有人認為，「有效處理家暴只能從施虐者
輔導入手」，你在多大程度上同意這一觀
點？

3.你認為學校、政府、社工、家長在家暴議
題上的角色是甚麼？

■香港文匯報記者 高鈺

童年睹家暴童年睹家暴 長大易打至親長大易打至親

中央中央5050億銀彈治大氣污染億銀彈治大氣污染

個人成長與人際關係

能源科技與環境

現代中國

談談「「愛愛」」不再色變不再色變公共衛生
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挑戰

利處

新聞撮要
特區政府去年破天荒制定香港首條貧窮線，扶貧

委員會於11月29日在最後一次會議上公布，在恆
常現金政策介入後，香港貧窮人口由2012年的102
萬降至去年的 97萬，貧窮率亦由 15.2%下降至
14.5%，兩者俱為有紀錄的5年來最低。
■節自《扶貧見效窮人首跌破百萬》，香港《文

匯報》，2014-11-30

持份者觀點
1. 政務司司長兼扶貧委員會主席林鄭月娥：本地

人口會持續老化，加上貧窮線的門檻會繼續隨着整
體住戶收入改善而攀升，故貧窮率能夠再明顯下跌
的空間非常有限；失業住戶的66.6%貧窮率遠超在
職住戶的8.7%貧窮率，反映就業仍屬脫貧的最佳途
徑。

2. 行政長官梁振英：過去兩個月發生的「佔
領」行動，成因眾多，其中涉及青少年的多元需要
及向上流動等問題，有檢討的需要。

3. 教育政策關注社主席張民炳：青年向上流動十
分重要，近年年輕人成為中產的比例降低，社會財
富分配兩極化，造成了不少問題。
4. 教聯會會長黃均瑜：現時年輕一代所擔心的，
並非單純沒有足夠工作或升學機會，而是他們看不
到有可以超越父母輩的前景。

多角度思考
1.根據上文，指出扶貧政策的成效。
2.你認為除了就業，還有哪些方式有助脫貧？請

舉例說明。
3.有人認為，「年輕人向上流動不足令香港

貧窮人數增加」，你在多大程度上同意這一說法？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

■「APEC藍」後，北京霧霾重
返。 資料圖片

■中國國務
院總理李克
強來到北京
佑安醫院看
望 愛 滋 患
者、防愛志
願者和醫務
人員。

資料圖片

■藍營在「九合一」選舉中大敗。圖為馬
英九為蘇崑雄站台。 資料圖片

知多點
貧窮線（poverty line）：除稅和福利轉移前全港家庭住戶每月收入中位數的
一半劃線。有別於僅足生存的絕對貧窮概念，貧窮線是建基於相對貧窮。相對貧
窮的概念主張貧窮的定義應隨着時間和普羅大眾生活水平的變化而改變，提倡合
理和可持續的社會支援系統，讓社會不同階層的市民分享經濟發展的成果。

港窮人數港窮人數
見見 年新低年新低55

■■不少貧窮線下的人居不少貧窮線下的人居
住環境惡劣住環境惡劣。。 資料圖片資料圖片


